

Yuan Chien Wen: médico, profesor, presbítero y guía espiritual

Harry J. García S.

Correo electrónico: jarri021@gmail.com

U.E.N. Mimina Rodríguez Lezama. Ministerio del Poder Popular Para la Educación
Municipio Piar, Bolívar, Venezuela

RESUMEN

Yuan Chien Wen es el nombre del párroco que dedicó la mitad de su existencia a El Palmar desde la década de los 60 hasta 1995. Su primer apellido se utilizó con el nombre Pedro para legalizar la autonomía del Municipio más joven del estado Bolívar. Sin embargo, El Palmar desconoce por qué se le da tanta importancia a este sacerdote diocesano. De ahí, este Trabajo de Grado plantea describir la historia de vida de Yuan Chien Wen. Se grabaron las entrevistas no estructuradas de informantes que conocieron a Yuan y se realizó la biografía del personaje a través del método historias de vida del enfoque cualitativo. Este trabajo de tipo descriptivo, según su profundidad metodológica, expone que Yuan Chien Wen fue religioso, políglota, médico, promotor cultural, profesor y gestor de la autonomía de El Palmar. Además, dice que los restos de Yuan se trasladaron desde el cementerio de El Palmar a la actual parroquia San Miguel Arcángel del Municipio Padre Pedro Chien. El Presbítero Yuan se recuerda por su contribución al desarrollo de El Palmar, por sus gestiones para que los estudiantes de Educación Primaria de la década de los 70, 80 y 90 prosiguieran su curso de bachillerato y carreras universitarias; logró la distribución de alimentos gratuitos para las 84 familias palmarenses más vulnerables de la época y convirtió su casa parroquial en residencia estudiantil para atender las necesidades intelectuales, laborales y económicas del pueblo.

Palabras Clave: Yuan Chien Wen, vida, gestión, El Palmar.

YUAN CHIEN WEN: DOCTOR, TEACHER, PRIEST AND SPIRITUAL GUIDE

ABSTRACT

Yuan Chien Wen is the name of the parish priest who dedicated half of his existence to El Palmar from the 1960s to 1995. His first surname was used with the name Pedro to legalize the autonomy of the youngest Municipality in Bolívar state. However, El Palmar does not know why this diocesan priest is given so much importance. Hence, this Degree Project proposes to describe the life story of Yuan Chien Wen. Non-structured interviews of informants who knew Yuan were recorded and the biography of such a character was carried out through the life stories method of the qualitative approach. This descriptive work, according to its methodological depth, exposes that Yuan Chien Wen was religious, polyglot, doctor, cultural promoter, teacher and manager of the autonomy of El Palmar. In addition, it states that Yuan's remains were moved from the El Palmar cemetery to the current San Miguel Arcángel parish of the Padre Pedro Chien Municipality. Priest Yuan is remembered for his contribution to the development of El Palmar, for his efforts leading to Primary Education students from the 70s, 80s and 90s could continue their high school course and university careers. He achieved the distribution of free food for the 84 most vulnerable families of Palmar at the time and converted its parish house into a student residence to meet the intellectual, labor and economic needs of the town.

Key Words: Yuan Chien Wen, life, management, El Palmar.

YUAN CHIEN WEN: MÉDICO, PROFESSOR, SACERDOTE E GUIA ESPIRITUAL

RESUMO

Yuan Chien Wen é o nome do pároco que dedicou metade de sua existência a El Palmar dos anos 1960 a 1995. Seu primeiro sobrenome foi usado com o nome Pedro para legalizar a autonomia do município mais jovem do estado de Bolívar. No entanto, El Palmar não sabe por que esse padre diocesano recebe tanta importância. Assim, este Projeto de Graduação se propõe a descrever a história de vida de Yuan Chien Wen. As entrevistas não estruturadas de informantes que conheceram Yuan foram gravadas e a biografia da personagem foi realizada pelo método de histórias de vida da abordagem qualitativa. Este trabalho descritivo, segundo sua profundidade metodológica, expõe que Yuan Chien Wen foi religioso, poliglota, médico, promotor cultural, professor e gestor da autonomia de El Palmar. Além disso, diz que os restos mortais de Yuan foram transferidos do cemitério El Palmar para a atual paróquia San Miguel Arcángel do município Padre Pedro Chien. O padre Yuan é lembrado por sua contribuição para o desenvolvimento de El Palmar, por seus esforços para que os alunos do Ensino Fundamental dos anos 70, 80 e 90 pudessem continuar seu curso de ensino médio e carreiras universitárias; conseguiu a distribuição gratuita de alimentos para as 84 famílias mais vulneráveis de Palma na época e converteu sua casa paroquial em residência estudantil para atender às necessidades intelectuais, trabalhistas e econômicas da cidade.

Palavras-chave: Yuan Chien Wen, vida, gestão, El Palmar.

Recibido: 18 de mayo de 2021 | **Aceptado:** 23 de junio de 2021

Introducción

La Iglesia Católica cumplió un papel fundamental en el proceso de conquista y colonización en América Latina. Así, ha sido apreciable el predominio de las costumbres católicas en el contexto social de los venezolanos. El cristianismo ha sido tan influyente que la educación ha sido parte de sus objetivos. Un ejemplo lo constituye la congregación jesuita que llegó a Venezuela en 1628, cuya presencia tuvo “[...] dos objetivos bien definidos: la educación de la juventud a través de los colegios citadinos y la conversión de los indígenas orinoquenses, que condujo a la ampliación del territorio efectivamente ocupado” (Diccionario de Historia de Venezuela, 1988, p. 600). Esto indica que la religión católica se impuso en Venezuela con la llegada de los conquistadores, para desarrollar actividades fundamentales para la sociedad como la educación y expansión territorial.

En función de los aportes católicos realizados en Venezuela, es importante estudiar las biografías de religiosos como Gumilla, García Mohedano, Ignacio de Loyola, Bartolomé de Las Casas, Juana Inés de la Cruz u otros que sugieren leerse en Educación Media General a través de la disciplina Lengua y Literatura. La educación fue una responsabilidad asignada a la Compañía de Jesús, tanto que el *pensum de Humanidades*, según el Diccionario de Historia de Venezuela (ob. cit.), constó de tres años de estudios para Gramática, uno para Humanidades y uno para Retórica.

El papel de la Iglesia Católica en materia educativa ha persistido en el tiempo y en el espacio, por ello es importante no perder de vista a personajes de la actualidad que han continuado en esta línea. En este sentido, se ha considerado oportuno hacer una investigación sobre el personaje Yuan Chien Wen, quien vivió 70 años y dedicó la mitad de su existencia al desarrollo de El Palmar, municipio Padre Pedro Chien del estado Bolívar. Vale decir, que Chien realizó un recorrido inusual, pues salió de su China natal, se formó como sacerdote diocesano en Italia y llegó a Venezuela en 1960.

Otra razón por la cual se considera pertinente investigar a Chien se debe a que una amplia representación de la generación palmarense desconoce las razones por las cuales su Municipio lleva el nombre de ese sacerdote, quien se conoció como Pedro entre su feligresía, pero en

su Cédula de Identidad venezolana su nombre legal fue Yuan. En cuanto a su fecha de nacimiento, se han detectado algunas incongruencias, por ejemplo, el medio de comunicación *Guayanasur* (2017) difundió que éste nació el 29 de julio de 1921, pero luego se constató por su Cédula que la fecha correcta fue el día de San Pedro, el 29 de junio del año 1925.

No cabe duda que la identificación personal es un requisito relevante para cualquier ser humano, pero lo verdaderamente significativo sobre Chien es su contribución al desarrollo de El Palmar. Por eso, esta investigación tiene como propósito la valoración de este ser humano que consagró su vida al pueblo de El Palmar, que luego de su muerte, fue elevado a Municipio gracias a las gestiones que él adelantó en vida. Además, el transcurrir de los años conlleva la omisión de detalles históricos cuando no se documenta la evolución de una figura decisiva para un conglomerado humano. En esta época contemporánea una historia de vida sobre el guía espiritual Chien haría justicia a su compromiso con la sociedad palmarense.

Sin duda, el recuerdo de Chien invita a pensar en cultura, en misterio, en sociedad, en familia, en la búsqueda de la verdad exigida por la ciencia para ignorar menos. De Chien, solamente se conservan fotos sin comentarios en la pieza-museo de la Iglesia San Miguel Arcángel de El Palmar en el estado Bolívar, un monumento que conserva sus restos. Allí se guardaron casetes, dibujos, cartas y utensilios chinos utilizados en vida por el personaje estudiado.

Hoy, Chien es recordado con cariño por varias familias de El Palmar, pero se ha escrito poco de y para él. Las experiencias compartidas con Chien solamente se conocen por relatos orales. Las publicaciones difundidas sobre él describen muy poco de su vida, no se habla de su inquieta personalidad ni de las múltiples habilidades que desplegó en el ejercicio de su sacerdocio y como ciudadano comprometido con la sociedad.

Entre los textos publicados sobre Chien, sólo *Remembranzas del Padre Chien*, publicación hecha por Lanz (s.f.), reseña parte de su vida, porque esa contribución intelectual se basó en la descripción de sus actividades dentro de la Iglesia. Para ello, menciona su fecha de nacimiento, señala cómo y cuándo llegó a El Palmar, cuáles bautizos, comuniones, matrimonios y misas de muertos

ofició por primera y última vez; explica quiénes lo recibieron en Venezuela y en qué condiciones habitó algunas parroquias del estado Bolívar. En la última parte, se anexan imágenes que refieren a sus familiares, sin mencionar sus nombres, también su vida personal en etapa infantil, juvenil y adulta. Esta publicación no se conserva en formato digital, no hay acceso a ella ni en la parroquia ni en la biblioteca de El Palmar.

Por otro lado, la historia de vida de Chien mostrará la relevancia y pertinencia de su servicio sacerdotal, que incluyó actividades académicas, como el ejercicio de la profesión docente en el área de inglés. Asimismo, se clarificarán los motivos por los cuales asistió, médicamente, a los habitantes del pueblo en su consultorio establecido en la casa parroquial San Miguel Arcángel y se describirán sus aportes socioeconómicos para los estudiantes residenciados en Guasipati, y trasladados diariamente a Upata a fin de garantizarles la continuidad de sus estudios de bachillerato.

Con base a lo establecido por Pinedo (2008), una historia de vida se orienta a conocer a una persona en todos sus aspectos o en un tema de interés. En el caso particular de Chien, se compiló toda la información habida de su vida para representarla en diversas facetas a fin de explicar el origen del personaje estudiado, su formación académica, su quehacer laboral y artístico. Se representó su vida en una biografía.

Considerando el aporte de Córdova (s.f.), se afirma que la biografía cuenta en modo ordenado las vivencias de un personaje. Para ello, se citan fechas y hechos significativos sobre la figura estudiada. En las biografías, el investigador recaba la información en fuentes vivas y documentales. De esta manera, la biografía se realiza como medio de construcción social debido a que el hombre ejerce una práctica importante en la vida. En fin, la biografía permite conocer formas de vida, imágenes filosóficas de los hombres, habilidades sociales para solucionar conflictos en los diferentes roles asumidos en la existencia humana, estructuras de producción económica e intelectual, trayectorias, fortalezas psicológicas y el desarrollo de valores humanos.

Para efectuar esta investigación, se entrevistó a las personas allegadas al párroco Chien, bien sea por haber compartido con él en la parroquia, en algún hogar familiar u otro lugar. Las entrevistas se grabaron en diferentes

audios. En la entrevista, los entrevistados documentaron los recuerdos significativos del personaje estudiado: cómo actuó, qué hizo, por qué es tan querido y recordado en El Palmar. Además, se revisaron las fuentes documentales que relatan hechos importantes acerca de la vida de Chien. Luego se transcribió la grabación para organizar la información recabada.

A efectos de interpretar la información recabada sobre Chien, se dio nombre a las categorías utilizadas como subtítulos del tercer capítulo de la monografía presentada por el autor de este trabajo para optar al título de Licenciado en Educación Mención Lengua y Literatura en la Universidad Nacional Experimental de Guayana en el año 2019.

En la lista de ideas relevantes destacan: *identidad de Chien*, donde se expresa su fecha de nacimiento con sus relaciones familiares y estudios realizados; creencia religiosa de Chien, donde se explica que el personaje cambia de budista a cristiano; emigración de Chien: de China a España y de España a El Palmar; *el desarrollo de El Palmar con Chien*, donde se cuenta de qué manera intervino Chien con la religión católica y su humildad en el progreso del pueblo palmarense; *hallazgo de Chien*, para describir lo que hizo el personaje de acuerdo a sus vivencias según las fotografías, cartas y gestiones; *enfermedad de Chien*, para documentar lo que se supo acerca de su salud y de su muerte; autonomía de El Palmar después de la *muerte de Chien*; y sus *habilidades*, para reseñar cómo disfrutó su cultura, en fin, sus aprendizajes.

Es importante aclarar que la biografía de Yuan Chien Wen está basada en relatos orales que el investigador registró en entrevistas no estructuradas a informantes claves que convivieron en la infancia, juventud y etapa adulta con el personaje estudiado. Esta biografía ha sido presentada como conversatorio hecho en radio upatense y palmarense durante el año 2020, también como ponencia en *Las VII Jornadas de Investigación en Ciencias de la Educación Virtual: enseñanza, aprendizaje e investigación*, efectuadas en Puerto Ordaz del año 2021 por la Universidad Nacional Experimental de Guayana.

Desarrollo

En la cédula de identidad venezolana de Yuan Chien Wen se evidencia que él nació el 29 de junio de 1925. Y

en un diploma de la Universidad de Madrid, que se conserva en la pieza museo San Miguel Arcángel, se aprecia que Chien es natural de Jehol, China.

Lanz (s.f.) expresa que los abuelos de Yuan fueron budistas. Más tarde, hicieron su conversión al cristianismo. Por eso desearon que uno de sus nietos vistiese el hábito de la religión católica, mas no esperaban que fuese el primer hijo de la familia Chien, para que éste le diera continuidad a la religión Budista.

A lo mejor la vocación de Chien comenzó a despertarse en el este insular de China, Taiwán, donde acudió con sus padres para ver a un tío enfermo en sus últimos momentos de vida, como lo manifiesta (C. Vizcaya, entrevista personal, Julio 20, 2018). Desde ese momento, es posible que la familia de este personaje haya cambiado su religión budista por la cristiana. Pues, el tío enfermo recibió atención hospitalaria de religiosas católicas que, posiblemente, influyeron en su visión particular del cristianismo.

Por lo dicho Yuan ingresó al Seminario Mayor después de haber completado sus estudios de educación primaria y bachillerato en Singapur. Yuan fue enviado al Vaticano para culminar su formación como religioso católico y, de acuerdo con un documento conservado en el cuarto museo de Chien en la Iglesia San Miguel Arcángel de El Palmar, éste recibe título de la Pontificia Universidad Gregoriana en Derecho Canónico el 11 de julio de 1951. Seguidamente, trabajó como Presbítero en Roma, se traslada a Londres para iniciar y terminar la carrera de economía, viaja a París y perfecciona su aprendizaje del idioma francés en La Sorbona¹.

Yuan Chien Wen ejerció funciones como presbítero en Roma antes de viajar a España y estableció amistad con la Marquesa Mariza Nieto. Él compartió con Juan Carlos de Borbón, rey emérito de España.

Chien tuvo conocimientos como médico descalzo en China para sanar a la gente a través de hierbas, por lo que su incorporación a la congregación religiosa hospitalaria San Juan de Dios le animó a la realización de un diplomado en Medicina y Cirugía en la Escuela Española de Medicina Para Misioneros, el cual obtuvo el 25 de junio de 1957.

El 29 de junio de 1959, Chien recibe el diploma de Estudios Hispánicos en la Universidad de Madrid. Este año Monseñor Pinto propone a Chien conocer a Venezuela e

invita a asistir a este país para sumarse a la diócesis de Ciudad Bolívar. Él llega a El Palmar el 17 de mayo de 1959, según el libro 10 de bautizos del Municipio Padre Pedro Chien. Es posible que su segunda visita a El Palmar la haya hecho el 22 de octubre de 1960, cuando ofició una misa, solicitada a Ferrero por María Sosa de Valdez para celebrar la solemnidad de San Antonio María Claret, de quien Yuan era devoto, y la tercera el 01 de noviembre de 1960 para officiar misa de Santos.

El 02 de noviembre y los otros días que Chien visitó a El Palmar, durmió en casa de Aura Calzadilla de García, inclusive, lo hizo después de habersele nombrado párroco de ese pueblo el 12 de enero de 1961. Ahí estaba más cómodo y contento por atender cristianamente a una ciudad que no tuvo párroco durante seis años.

Según Lanz (s.f.), el 8 de diciembre de 1961 el párroco Chien fundó la congregación Hijas de María con el himno "gloria a ti inmaculada María" y, de acuerdo con (B. Velásquez y C. Vizcaya, conversación personal, Julio 20, 21 y 22), creó una Junta directiva para chicos en la Iglesia para ampliar la participación de los jóvenes en los grupos apostólicos.

El 15 de diciembre de 1962, Chien gestiona el programa Caritas de Venezuela. Este programa consistió en distribuirles alimentos a 84 familias de El Palmar, por medio de un convenio realizado con Estados Unidos y América Latina. Para ello, un representante por familia recibió una bolsa de alimentos de manos del párroco. Este programa duró 5 años, aproximadamente. (B. Velásquez, conversación personal, Julio 22, 2018).

En 1962 El Palmar no contaba con un liceo. Las personas que les dieron continuidad a sus estudios en instituciones más cercanas a El Palmar migraron a Upata y Guasipati para inscribirse en séptimo grado y los niveles restantes de bachillerato. De ese modo, pocos habitantes de El Palmar se graduaron después de alcanzar su Educación Primaria. Por eso, en este año, Chien fundó la Academia de Secretariado Comercial, dirigida a los adolescentes egresados de sexto grado. La Academia funcionó hasta la década de los 70, porque el párroco asumió responsabilidades religiosas en Guasipati.

En vista de que esta Academia solamente permitía la capacitación en oficios laborales, Yuan compró un autobús para trasladar desde El Palmar hasta Upata a aquéllos

que estudiaron bachillerato en el Liceo Nacional Tavera Acosta. De esa manera, incentivó la disciplina académica en jóvenes y contribuyó con un trabajo para el chófer de ese transporte. Más tarde, el párroco le entregó su camioneta, segundo vehículo adquirido después de un Acadian, a Felipe Astudillo, quien compró un camión 350 para vender kerosén y gas. Así, inició su contribución con los jóvenes y adultos que hoy conservan agradables recuerdos por las experiencias vividas o presenciadas en El Palmar. (B. Velásquez, conversación personal, Julio 22, 2018).

A fines de septiembre de 1969, Chien es nombrado párroco de Nuestra Señora del Rosario en Guasipati por Monseñor Mata Cova. Desde el mediodía del jueves, él viajaba en su Acadian azul claro a Guasipati hasta la mañana del domingo, porque los días restantes permanecía en El Palmar. En ejercicio de sus funciones compró con Monseñor la casa parroquial de Guasipati y apoyó los estudios de bachillerato de estudiantes egresados de sexto grado en El Palmar. Entre ellos se hallan Lanz, autor citado, y Velásquez, informante de este ensayo.

Desde el año 1973, cuando se funda el liceo José Eugenio Sánchez Afanador de El Palmar, Chien imparte clase de inglés. Chien fue el primer profesor de una segunda lengua en esa región geográfica.

Chien proyectó películas mudas para los feligreses inscritos en catecismo, posteriormente lo hizo con toda la juventud asistente a la Iglesia San Miguel Arcángel de El Palmar. Con el avance de la tecnología en El Palmar, se creó un cine que difundió películas de acción popular en un espacio externo al de la parroquia.

En 1985 Chien fortaleció la esperanza en el exdirector Cristóbal Vizcaya, cuando otras personas creían imposible el logro del comedor del liceo José Eugenio Sánchez Afanador, porque ese programa fue destinado a Escuelas Técnicas.

Entre 1992 y 1993, Yuan² construyó salones en el patio de la casa parroquial para fundar El Centro Taller Nuclearizado (CTN) San Miguel en El Palmar, para atender las necesidades laborales y económicas de los bachilleres que no migraban de esta región geográfica, para formarse a nivel técnico y profesional. El CTN funciona desde abril de 1993 bajo la coordinación de Kenia Rivera y dirección del Padre Chien, quien no devengó sueldo

porque ese cargo fue administrado por religiosos (sacerdote, monja o laico consagrado) sin incentivos económicos. En septiembre de 1993 se trabaja con los estudiantes del liceo la materia Educación para el Trabajo, desde los oficios cocina, costura y comercio, impartidos por facilitadores formados en Caracas después de que la coordinadora y el director recibiesen capacitación en Caricua.

Hurtado (1994) señala que Chien conformó la Junta Directiva de Ganaderos cuando celebraron la segunda feria agropecuaria de El Palmar. Ese mismo año el párroco Chien gestiona con la coordinadora del CTN el funcionamiento del oficio electricidad, el cual fue asumido por dos facilitadores que no recibieron pago por nómina de la APEP. Por eso, el párroco recompensó económicamente estos servicios hasta 1995, cuando aquéllos cobraron por nómina.

Actualmente, la dirección del CTN es asumida por la coordinadora Silvia Solís, quien trabaja allí desde 1993 como facilitadora de cocina. El CTN contribuye con los Grupos Estables exigidos por el Ministerio del Poder Popular para la Educación en Media General del liceo José Eugenio Sánchez Afanador.

Por medio de los medicamentos sistémicos que La Arquidiócesis de Ciudad Bolívar y Diócesis de Ciudad Guayana le distribuyeron a Chien, él estableció su farmacia en la casa parroquial. A través de la digitopuntura, Chien diagnosticó enfermedades. Él tocó a sus pacientes en las manos, pies u orejas, les preguntaba dónde sentían dolor según su tacto, y cuando ellos lo expresaban él reconocía el órgano afectado. Chien refería tratamientos con medicinas, hierbas, masajes y orientaciones espirituales.

Chien vivió su cultura China a través de la pintura en paredes de la casa parroquial, de su cuarto, en cuadros y platos desechables. Realizó murales con imágenes alusivas a su cultura originaria. Se distinguió por pintar la naturaleza mediante flores, pájaros, aguas, personas, plantas y cascadas, santos y vírgenes. Pintó La Virgen del Valle y el bautizo de Jesús. Además de usar los pinceles en sus pinturas, recurrió al bolígrafo y marcadores para dibujar la representación de ideas iconográficas. Él dibujó una cruz en una carta enviada a la joven Genny cuando decidió servir a Dios en su vocación de Monja. (G. García y J. Gil, conversación personal, Julio 26, 2018).

La cultura China de Yuan Chien prevaleció en la comunicación escrita y oral, por eso representó obras de teatro e imágenes con dragones en carnaval. En El Palmar se realizaron comparsas con temas asiáticos bajo la dirección cultural del Profesor Jesús Gil, quien fue asesorado por Chien. El dibujo llamó la atención del Presbítero, por ello le solicitó a Jesús Gil la pintura de santos como San Buena Ventura, a quien exhibió en la capilla San Rafael de Perico.

A finales de 1992 y principio de 1993, Yuan Chien manifestó quebrantos de salud mediante diarrea con sangre, motivo por el cual recibió asistencia médica en El Callao durante 15 días y fue apoyado por el párroco de esta ciudad. Cuando Chien regresó a El Palmar continuó con malestares estomacales que disimuló en cada encuentro social.

De acuerdo con Paredes (1995), Chien fue sometido a una limpieza traqueoesofágica durante su hospitalización por cáncer de colon; su respiración se vio afectada, a lo mejor, por su consumo de cigarrillos, también por la contaminación de Ciudad Guayana, lo que agravó su salud con asma. Así se mantiene al 19 de julio de 1995, cuando muere.

Entre la diversidad de opiniones registradas, se comenta que la enfermedad de Chien se mantuvo oculta hasta el día de su muerte. Mucha gente desconoce el motivo por el cual falleció en el hospital Uyapar.

El 18 de julio del año 2005, el actual párroco de El Palmar, Ludwing Boll, tramitó ante un Consejo de Religiosos católicos de la Diócesis de Ciudad Guayana la solicitud de exhumación de los restos del presbítero Yuan Chien, para trasladarlos del cementerio a la parroquia San Miguel Arcángel, debido a que una numerosa representación de feligreses le había hecho tal petición. Pues, afirmaron que Chien deseó que sus restos reposasen en el templo.

Se podría resumir que Chien fue políglota porque habló el latín aprendido en el Vaticano, el francés para oír noticias, su idioma nativo mandarín, lengua oficial de la República Popular China entre las otras existentes, el inglés como profesor del liceo José Eugenio Sánchez Afanador y en anécdotas escritas sobre las actividades de la parroquia, en cartas enviadas y recibidas.

Conclusión

Yuan Chien Wen es el nombre del Presbítero que dedicó su vida al desarrollo de El Palmar desde 1960 hasta 1995. Realizó aportes económicos a las familias palmareses para que los estudiantes de Educación Primaria prosiguieran su curso de bachillerato. Creó movimientos religiosos en la parroquia San Miguel Arcángel para compartir todas las épocas del año a través del cristianismo. Promovió el desarrollo de la cultura asiática en comparsas y obras teatrales.

Desde la fundación del liceo José Eugenio Sánchez Afanador, en 1973, Yuan Chien Wen enseñó inglés. Además, enseñó taquigrafía en el taller de secretariado que inauguró en El Palmar cuando no había liceo. Yuan compartió el aprendizaje de su lengua materna para rezar el rosario en mandarín. Él incentivó el deseo de estudiar para desarrollar las habilidades y competencias personales de la población palmarese. Permitió que las personas se conocieran y descubrieran sus fortalezas, para aprovecharlas en beneficio propio y de la sociedad.

El Padre chino, como se le conoce cariñosamente, sirvió como médico en la casa parroquial San Miguel Arcángel de El Palmar. Diagnosticó enfermedades a través de la digitopuntura y recetó medicinas sistémicas y naturistas.

En 1993 Yuan Chien Wen fundó el Centro Taller Nuclearizado San Miguel para enseñar oficios de cocina, electricidad, corte y costura, para que los participantes lo ejerzan y generen ingresos económicos. Actualmente, este Centro apoya los grupos estables del liceo José Eugenio Sánchez Afanador.

En 1995 el pueblo de El Palmar fue elevado a Ciudad Capital del último Municipio creado en el estado Bolívar. De esa manera, EL Palmar tiene por Municipio a Padre Pedro Chien, en honor al sacerdote diocesano que orientó espiritualmente a las familias de aquella población.

Sin duda alguna, Yuan Chien Wen simboliza el desarrollo de El Palmar desde su visión cultural hasta la formación educativa.

Como recientemente la Universidad Nacional Experimental de Guayana abrió su sede en El Palmar, una publicación académica sobre un personaje emblemático

para esta localidad, haría justicia por su compromiso con la población palmerense.

Evidentemente, la historia de vida de Chien da a conocer sus habilidades artísticas, lingüísticas, literarias y sociales. Chien dirigió obras teatrales con temas de la cultura asiática y programó comparsas para recrear a la población y visitantes durante las fiestas carnestolendas con iconografía de la cultura China, también lideró la celebración de la Semana Santa, las festividades en honor al Santo Patrono de esa localidad, San Miguel Arcángel, y fiestas decembrinas. Con el sentido que Chien les dio a estas actividades, propagó un sentimiento universal en aquel conglomerado rural, al ser un personaje emblemático con ideales de libertad, democracia y justicia que alentaron el surgimiento de otras filosofías y cosmovisiones en el imaginario palmarese.

Por cuanto se puede decir, Yuan Chien Wen ha sido médico, profesor, presbítero y guía espiritual. Médico, porque curó enfermedades de la feligresía de la Iglesia San Miguel Arcángel de El Palmar en el estado Bolívar, inclusive de pobladores rurales y urbanos de dicha localidad. Chien se dedicó a escuchar la aflicción de sus pacientes para sanar sus síntomas corporales y psíquicos. Él supo qué decir a sus pacientes para que las enfermedades somáticas fuesen superadas por la psiquis, con medicamentos y con los instrumentos de digitopuntura. Profesor, porque enseñó a leer y a escribir el mandarín a la Iglesia San Miguel Arcángel; demostró su pedagogía en la disciplina inglés en el liceo José Eugenio Sánchez Afanador de El Palmar, y estimuló a la población a proseguir sus estudios en Educación Media General y Técnica, inclusive los universitarios. Fue gestor de coordinadores y directores en instituciones palmareses, y un gran líder para los profesores y estudiantes de El Palmar. Presbítero, porque se dedicó al clérigo ordenado de misa en España, en Ciudad Bolívar, en Ciudad Piar, en Upata, en El Palmar y en Guasipati. Y guía espiritual, porque orientó la vida de niños, jóvenes y adultos para cuidar el modo de vivir referido a la corporalidad y al alma. Chien tuteló la conducta de la mayoría de los pobladores de El Palmar para conservar el amor inspirado por Jesucristo en la religión cristiana.

Referencias

Córdova, V. (s.f.). Historias de vida. *Una metodología alternativa para ciencias sociales*. Fondo Editorial Tropykos: Caracas.

Diccionario de Historia de Venezuela. (1988). Fundación Polar. Caracas: Venezuela.

Guayanasur. (2017). *Pedro Chien Wen Yuan, alma espiritual y apóstol de El Palmar* [Documento en línea]. Disponible: <https://guayanasur.com.ve/2017/04/29/pedro-chien-wen-yuan-alma-espiritual-y-apostol-de-el-palmar/#comment-33> [Consulta: 2018, Julio 19]

Hurtado, L. (1994). Correo del Caroní: *segundas ferias agropecuarias de El Palmar*. C-4. 24 de febrero de 1994.

Lanz, A. (s.f.). *Remembranzas del Padre Chien*. El Palmar: Venezuela.

Paredes, J. (1995). Correo del Caroní: *Padre Chien: médico del cuerpo y del alma*. P.5. 23 de mayo de 1995.

Pinedo, G. (2008). *El proyecto de investigación. Una lógica para su elaboración*. Fondo editorial UNEG. Universidad Nacional Experimental de Guayana, Ciudad Guayana.

Notas

¹ La Sorbona es una universidad de París.

² Se dice que el funcionamiento del CTN fue una propuesta recibida por Chien del exsacerdote Alejandro Valdez Mederico y del cura Emilio Blaslós.

Copérnico

PE4K UNA PLATAFORMA PARA ROBÓTICA EDUCATIVA. EXPERIENCIAS EDUCATIVAS INNOVADORAS

Ing. Jesús J. Lárez M.

jjlarez@gmail.com

Universidad Católica Andrés Bello. Extensión Guayana, Venezuela

RESUMEN

Los avances en las Tecnologías de la Información y Comunicación representan un profundo impacto en mundo globalizado, donde la sociedad y los sistemas de producción, de servicios y de consumo demandan profesionales calificados en su manejo. Para lograr el dominio de nuevas destrezas básicas asociadas al uso de estas tecnologías, muchos países han abordado su enseñanza desde la perspectiva de la reorganización del currículo y actividades extraacadémicas, pero las sociedades más consientes han visto que se trata de una nueva alfabetización, la alfabetización digital, que debe ser entendida como un conjunto de habilidades esenciales para la inclusión en la sociedad de la información y del conocimiento, y va más allá del uso instrumental del computador y está constituida por competencias claves para la resolución de problemas, siendo esencial el pensamiento computacional. En este contexto, la robótica educativa supone el desarrollo de propuestas educativas que incorporan el uso de robot en el aula, e involucra tres conceptos básicos: robótica, programar y pensamiento computacional. Donde el pensamiento computacional es el proceso cognitivo que permite resolver problemas haciendo uso de un computador a través de la programación. El presente trabajo muestra las experiencias en robótica educativa, que incluye el diseño y fabricación de una tarjeta controladora de robot, la construcción de un robot móvil y el desarrollo de un entorno de programación gráfico orientado a chicos; así como un taller de robótica para niños, dictado a estudiantes en seis escuelas de Fe y Alegría en Ciudad Guayana.

Palabras clave: robótica educativa, pensamiento computacional, entornos gráficos de programación, tarjeta controladora Arduino.

PE4K

A PLATFORM FOR EDUCATIONAL ROBOTICS.
INNOVATIVE EDUCATIONAL EXPERIENCES

ABSTRACT

Advances in Information and Communication Technologies represent a thoughtful impact in a globalized world, where society and production, service and consumption systems demand qualified professionals in their management. To achieve mastery of new basic skills associated with the use of these technologies, many countries have approached their teaching from the perspective of reorganizing the curriculum and extracurricular activities, but the most aware societies have seen that it is a new literacy, digital literacy, which must be understood as a set of essential skills for inclusion in the information and knowledge society, and goes beyond the instrumental use of the computer and it is made up of key skills for problem solving, with computational thinking as essential. In this context, educational robotics involves the development of educational proposals incorporating the use of robots in the classroom, and involves three basic concepts: robotics, programming and computational thinking; where computational thinking is the cognitive process that allows solving problems using a computer through programming. This work shows the experiences in educational robotics, which includes the design and manufacture of a robot controller card, the construction of a mobile robot and the development of a graphic programming environment aimed at children; as well as a robotics workshop for children, given to students in six Fe y Alegría schools in Ciudad Guayana.

Keywords: educational robotics, computational thinking, graphical programming environments, Arduino controller board.

PE4K
UMA PLATAFORMA PARA ROBÓTICA EDUCACIONAL.
EXPERIÊNCIAS EDUCACIONAIS INOVADORAS

RESUMO

Os avanços nas Tecnologias de Informação e Comunicação representam um profundo impacto em um mundo globalizado, onde a sociedade e os sistemas de produção, serviço e consumo demandam profissionais qualificados em sua gestão. Para alcançar o domínio das novas habilidades básicas associadas ao uso dessas tecnologias, muitos países abordaram seu ensino na perspectiva da reorganização do currículo e das atividades extracurriculares, mas as sociedades mais conscientes viram que se trata de uma nova alfabetização, a alfabetização digital, que deve ser entendido como um conjunto de competências essenciais para a inserção na sociedade da informação e do conhecimento, e vai além do uso instrumental do computador e é constituído por competências fundamentais para a resolução de problemas, sendo o pensamento computacional essencial. Nesse contexto, a robótica educacional envolve o desenvolvimento de propostas educacionais que incorporam o uso de robôs em sala de aula, e envolve três conceitos básicos: robótica, programação e pensamento computacional. Onde o pensamento computacional é o processo cognitivo que permite resolver problemas usando um computador por meio de programação. O presente trabalho mostra as experiências em robótica educacional, que incluem o projeto e fabricação de uma placa controladora de robô, a construção de um robô móvel e o desenvolvimento de um ambiente de programação gráfica voltado para crianças; além de uma oficina de robótica para crianças, ministrada a alunos de seis escolas Fe y Alegría de Ciudad Guayana.

Palavras-chave: robótica educacional, pensamento computacional, ambientes de programação gráfica, placa controladora Arduino.

Recibido: 30 de abril de 2021 | **Aceptado:** 4 de junio de 2021